# P rotagonistas

Revista STUDIUM N.º 2 - 3, 2001 (pp. 153-170)



Dr. P. Armando Nieto Vélez, S.J.

Junto a profesionales destacados del mundo universitario del Cono Norte presentamos personas relevantes del mundo cultural católico del Perú. Nuestra revista se honra presentando la trayectoria historiográfica, magisterial y vital del P. Armando Nieto Vélez S. J., así como el entrañable discurso al ser investido como Doctor Honoris Causa por la Universidad Marcelino Champagnut, el pasado 10 de marzo de 2000, en Miraflores.

## "LA EDUCACIÓN, OFICIO CLAVE PARA EL DESARROLLO PERSONAL Y EL PROGRESO DE LOS PUEBLOS"

Agradezco de corazón a las autoridades de la Universidad Marcelino Champagnat, y en especial al Rector, Hermano Antonio Castagnetti, por haber tenido la magnánima generosidad de concederme las insignias del doctorado honorífico. Debo decir con sencillez que, cuando tuve la primera noticia de esta distinción, sentí que la Universidad Champagnat había incurrido en una palmaria aunque bien intencionada equivocación; lo que se denomina en Derecho Canónico "error acerca de las cualidades de la persona". Así que rogué al Hermano Antonio considerase mi aceptación como el reconocimiento a los méritos de quienes, con más títulos que yo, han dedicado largos años de su existencia al ejercicio de la enseñanza en instituciones de educación superior vinculadas a la Iglesia.

El doctor Aníbal Ismodes, con palabras de gentil amabilidad, ha recordado ese arco de mi vida sacerdotal en la Compañía de Jesús consagrada a las tareas magisteriales dentro de la Pontificia Universidad Católica del Perú y la Facultad de Teología Pontificia y Civil de Líma.

Si bien desde mis años de colegio en la Inmaculada, y luego de Universidad en la Católica, me atraía la investigación histórica, debo confesar que más aún senti la vocación a la enseñanza. Al punto de que, cuando en el Noviciado, en el año 1957, el padre Ayudante del Maestro de Novicios debía llenar mi ficha personal, me hizo la pregunta de rigor: a qué actividad en el futuro y como sacerdote me podría ver más inclinado, respondí sin dudar: a la enseñanza.

Hoy, después de tantos años de recorrer, con el favor de Dios y la comprensión de los superiores, el camino de la enseñanza, creo que mi respuesta seguiría siendo la misma, pero con una convicción aún más fuerte, derivada de la plena certeza de que la educación es oficio fundamental y necesario en el desarrollo de las personas y en el progreso de los pueblos. Muchas valoraciones de las actividades humanas han variado en el curso de los siglos, pero no ha cambiado la importancia que merece la educación, tanto en el pensamiento de los modernos Estados como en el pensamiento rector de nuestra Iglesia.

Debo aclarar que, cuando hablo de educación, no pienso exclusivamente en la instrucción, en la información. Existe allí un equívoco que como formadores no deberíamos permitir. Es verdad que instrucción e información son imprescindibles y urgentes, y de su carencia se siguen muchos males. En un país como el nuestro falta mucho por hacer en ese campo.

Pero justamente por identificar "educación" con "instrucción", reduciendo aquélla a ésta en todo, hemos terminado por descuidar lo esencial de la educación que es en palabras del Concilio Vaticano II "la formación de la persona humana en orden a su fin último y al bien de las sociedades". (Gravissimum educationis 1)

Este concepto nítido y exigente de lo que es la educación ha sido percibido por las mentes más lúcidas de todos los tiempos, desde Platón hasta nuestros días. A finales del siglo XVIII, en la época de la Ilustración, en un mundo que lograba inmensos progresos en el campo de las ciencias, Immanuel Kant tuvo el valor de no rendirse incondicionalmente ante el dios de la técnica. Y escribió: "Estamos cultivados en alto grado por el arte y por la ciencia; estamos civilizados hasta el exceso por toda clase de maneras y decoros sociales; pero para que podamos considerarnos moralizados, falta mucho todavía".

Con estas palabras resaltaba Kant la dimensión ética de la educación, sin la cual ésta se convierte en mero aprendizaje de saberes, acumulación de conocimientos sin criterios superiores; multiplicidad de información, carente de un norte que la ordene y jerarquice.

La postmodernidad, al afirmar el nuevo dogma multicultural, se inhibe de inculcar valores y principios; siente que si lo hiciera, estaría cayendo en el adoctrinamiento de los alumnos, en una especie de retorno a la política escolar de los estados totalitarios de los años 30 y por este camino los propagandistas de esta Nueva Era pseudoespiritualista entienden la educación como la propuesta de múltiples perspectivas aunque colisionen entre sí.

Ya es frecuente en otras latitudes la amplia difusión, sobre todo entre la juventud, de posturas relativistas y permisivistas, en que por ejemplo la figura de Cristo

queda reducida a la de un maestro de moral o de un fundador de religiones entre otras igualmente válidas (Cfr. Santo Domingo, nº 154).

Leía hace poco en una revista que "una sobredosis de inhibición o la negativa a emitir juicios es un problema creciente en colegios norteamericanos". Dos preocupantes artículos aparecidos en "Chronicle of Higher Education" revelan que algunos estudiantes no están dispuestos a oponerse a importantes horrores morales, incluyendo el sacrificio humano de ciertas sectas, la limpieza étnica y la esclavitud, porque piensan que parece obvio que nadie tiene el derecho de criticar los puntos de vista morales de otros grupos o culturas".

Creo que todos compartimos la afirmación de que existe una estrecha relación entre el nivel de educación de un pueblo y la tónica de las virtudes cívicas, morales y humanas de sus habitantes.

Esa afirmación se vuelve aún más válida cuando se comprueba que -por las razones que sean- la familia, "la primera educadora" como la llaman los documentos de la Iglesia- no cumple de hecho esa exigencia. Desgraciadamente ello ocurre con frecuencia entre nosotros, donde la institución familiar está en seria crisis, y falla su finalidad educadora.

La escuela ha de asumir ese papel; pero si es también la escuela la que omite o descuida la función educativa, los resultados están a la vista. Veo con preocupación que algunas Escuelas Normales multiplican asignaturas y seminarios operativos, metodológicos, funcionales o instrumentales.... pero descuidan impartir contenidos educativos. Aquí cabe repetir la frase evangélica: "Bueno está hacer aquello pero sin omitir esto" (Mt 23, 23).

Me atrevo a pensar que es intrascendente que el alumno esté obligado a saber la división de las plantas o de los vertebrados y la producción de cobre en Zambia si al mismo tiempo se elude la enseñanza y el ejemplo vivo de actitudes de honestidad, responsabilidad, servicio, respeto, solidaridad, colaboración. Incluso las discrepancias son constructivas y no hay que tomarlas como ofensa, como sucede con frecuencia en nuestros ambientes.

La situación actual no es producto exclusivo de una fase política coyuntural. Tiene causas y raíces profundas. Una de ellas es evidentemente que la formación en valores ha caído en lastimoso olvido. De allí las deficiencias de las actitudes y conductas sociales e individuales, que ya en varias oportunidades han sido señaladas con preocupación por los pastores de la Iglesia. Nos referimos al relativismo ya apuntado, para el cual no hay verdades objetivas, y por tanto todas las opciones son igualmente válidas, con tal que se asuman con sinceridad.

Nos referimos al pragmatismo y la búsqueda de la eficacia a cualquier precio, atropellando los derechos de los demás, lo que implica un egoísmo calculador, para el

Studium

cual el fin justifica los medios; el afán de lucro, que privilegia el tener sobre el ser y conduce a la corrupción en todos los planes de la vida nacional; el desdén por la verdad y por las normas jurídicas, si es que se oponen a las circunstancias e intereses que están en juego.

Y hay que añadir el deterioro creciente de la dignidad de la persona humana, especialmente de la mujer; el desprecio y burla del sentido del pudor, que ha llegado a los medios de comunicación, donde se observa una carencia clamorosa de criterios éticos de autorregulación, incluso del Estado. El exagerado individualismo y su consecuencia fatal, la ausencia de la solidaridad, especialmente hacia los más necesitados, y hacia quienes se encuentran en carencia espiritual, moral, social y cultural.

El padre Alberto Hurtado, beatificado por el Papa Juan Pablo II en 1984, se distinguió en Chile por su sentido social. Se lamentaba él también, de que los colegios nacionales y particulares de su país en los años 30 y 40 no impartían suficiente sentido social en la formación. Salían los muchachos y las chicas de esos colegios cargados fuertemente de móviles individualistas, pero desinteresados de lo que fuera bien común. El móvil de la emulación es bueno en sí, pero usado sin discreción hunde al alumno en una visión egoista de la vida: "triunfar como sea", o "sólo me importa lo que me trae ventaja a mí".

Un repaso de nuestra historia nos hace ver cuánto nos perjudica como país el individualismo exagerado, que trata de imponer miras egoistas y rehúye las tareas de colaboración, la búsqueda de consensos y bases comunes. En las elecciones para el Congreso Constituyente Democrático de 1992, se presentaron nada menos que 29 grupos distintos ante el Jurado Nacional de Elecciones, lo cual es anecdótico pero no deja de ser revelador. Consecuencia del individualismo es ese eterno recomenzar, ese deshacer lo que se hizo, y empezar supuestamente en forma original y definitiva. Allí están tantas leyes generales de educación, distintas las unas de las otras.

Y en medio de todos estos bandazos se halla la presencia del educador, que dedica su vida a la tarea de formar a las nuevas generaciones. Es para mí una gran satisfacción poder comprobar la vitalidad de nuestros maestros en esta clausura del I Congreso de Educación Religiosa Champagnat, celebrado bajo los auspicios de quien lleva la aureola oficial de santidad desde el 18 de abril de 1999. Él supo unir en íntima coherencia las exigencias de su oficio y de su vida profunda. Me complace recordar que San Marcelino. Champagnat vivió aquella sabia consigna que dice que el buen profesor debe aspirar a ser un buen maestro, y que el buen maestro debe aspirar a serlo de modo excelente, uniendo a las condiciones didácticas las cualidades humanas propias del talante magisterial cristiano: amor a los alumnos, capacidad de acogida y comprensión, paciencia infinita, saber animar y estimular, combinar firmeza y ductilidad. Ese es el espejo en el que hoy todos debemos mirarnos.

156

Reitero mi sincera gratitud a la Universidad Marcelino Champagnat por esta inmerecida distinción; agradecimiento que extiendo a ustedes, mis queridos amigos, que han venido a acompañarme esta noche realmente inolvidable.

## 1. Trayectoria vital

24/10/1931	Nace en Lima, hijo de Manuel Nieto (oficial de la Marina de Guerra del Perú) y de Rosa Vélez Picasso.
1938-1948	Estudios primarios y secundarios en el Colegio de la Inmaculada de Lima,
1949-1955	Estudios de Historia y Derecho en la Pontificia Universidad Católica del Perú. Entre sus profesores se encuentran: José Agustín de la Puente Candamo, Guillermo Lohmann Villena, Raúl Porras Barrenechea.
1953-1956	Es nombrado jefe de secretaria del Instituto Riva-Agüero, durante la dirección de Victor Andrés Belaunde, de quien es también secretario particular,
1956	Bachiller en Derecho y Ciencias Políticas con una tesis sobre El derecho a la educación y la legislación peruana en el siglo XIX.
	Bachiller en Humanidades con una tesis sobre la Contribución a la historia del fidelismo en el Perú.  Obtiene el título de abogado.
	Ingresa al noviciado de la Compañía de Jesús.
1959-1961	Estudios de Filosofía en la Facultad de Filosofía de Alcalá de Henares (Madrid). Bachiller en Filosofía.
1961-1965	Estudios en la Facultad de Teología de Frankfurt am Main (Alemania). Licenciado en Teología.
1964	Ordenado sacerdote en la Catedral de Frankfurt am Main (Alemania).
1966-1969	Profesor de Latín, Griego e Historia del Perú en el Instituto de Humanidades Clásicas de la Compañía de Jesús.
1967	Nombrado profesor asociado en el programa de Letras y Ciencias Humanas (sección Historia) de la Pontificia Universidad Católica.
1967-2000	Profesor de Filosofía de la historia, Teoría de la historia, Teología de la historia, Metodología de la historia e Historia del Perú IV (Emancipación) en la Pontificia Universidad Católica.
1968	Miembro de la Sociedad Geográfica de Lima.

### Dr. P. Armando Nieto Vēlez, S.J.

1969-1974	Miembro de la Comisión Nacional del Sesquicentenario de la Independencia del Perú.
1970	Miembro correspondiente del Centro de Estudios Histórico Militares del Perú.
1970-2000	
	Profesor en la Facultad de Teología Pontificia y Civil de Lima. Miembro de número del Centro de Estudios Histórico Militares del
1972	Perú,
1974	Miembro correspondiente de la Junta de Historia Eclesiástica
	Argentina.
1975	Miembro de número del Instituto de Estudios Histórico Marítimos del
	Perú.
	Miembro de número de la Sociedad Bolivariana del Perú.
1975-1980	Subdirector del Instituto Riva-Agüero.
1978	Presidente del Centro de Estudios Histórico Militares del Perú.
1979	Miembro de número de la Academia Nacional de la Historia.
	Miembro de número del Instituto Peruano de Investigaciones
	Genealógicas.
	Incorporación a la Sociedad Peruana de Historia.
1980	Miembro correspondiente de la Academia Nacional de la Historia de
	Venezuela.
1981	Miembro correspondiente de la Academia Argentina de la Historia.
	Miembro correspondiente de la Sociedad de Geografía e Historia de
	Guatemala.
1981-1990	Director del Instituto Riva-Agüero.
1983	Miembro de la Comisión Nacional Peruana del V Centenario del
	Descubrimiento Encuentro de Dos Mundos.
1986	Miembro correspondiente de la Academia Boliviana de la Historia.
	Miembro fundador y Vicepresidente del Instituto Peruano (hoy
	Academia) de Historia Eclesiástica (Cuzco).
1988	Nombrado Vicepostulador de la causa de beatificación del P. Francisco
4.2.00,00	del Castillo.
	Vicepresidente del Consejo Católico para la Cultura.
1991	Miembro de la comisión consultiva de Relaciones exteriores.
1992-2000	
1772 2000	Civil de Lima.
2000	Doctorado honoris causa de la Universidad Marcelino Champagnat.
2000	Commission of the Commission o

Y

#### 2. Publicaciones

Dentro de su amplia labor histórica podemos distinguir cinco temas que son los que más ha desarrollado:

- 1. La época del fidelismo (1808-1810)
- 2. La Guerra del Pacífico (1879-1883)
- La Iglesia católica en el Perú: de manera especial la evangelización constituyente (el proceso, los evangelizadores destacados, la vida y obra de los santos) y la época de la Emancipación.
- Grandes personalidades católicas peruanas del siglo XX: Riva-Agüero, Belaunde, Bustamante y Rivero.
- 5. La Compañía de Jesús

## a. Libros y opúsculos

- Contribución a la Historia del Fidelismo en el Perú (1808-1810), Pontificia Universidad Católica, Instituto Riva-Agüero, Lima 1960, 166 pp.
- La Acción del Clero, Comisión Nacional del Sesquicentenario de la Independencia del Perú, Colección Documental de la Independencia del Perú, tomo XX, 2 vols. Lima 1971-1972.
- Antología de la Independencia del Perú, edición preparada por Félix Denegri Luna, Armando Nieto Vélez y Alberto Tauro con la colaboración de Luis Durand Flórez, Comisión Nacional del Sesquicentenario de la Independencia del Perú, Lima 1972, 682 pp.
- Oración gratulatoria en el aniversario de la Independencia nacional. Catedral de Lima.
   28 de julio de 1977. Ed. Lumen, Lima 1977, 10 pp.
- Historia del Colegio de la Inmaculada, Ed. Turística, Lima 1978, 85 pp.
- El Padre José de Acosta y su comprensión del mundo indígena, Vida y Espiritualidad,
   Lima 1988, 14 pp.
- La primera evangelización en el Perú. Hechos y personajes, Vida y Espiritualidad, Lima 1992, 160 pp.
- Francisco del Castillo. El Apóstol de Lima, Pontificia Universidad Católica, Lima 1992, 335 pp.

#### b. Articulos

- 1950 «Riva-Agüero y la Confederación Peruano-Boliviana», en Gleba (Lima), II/2, octubre de 1950, pp. 55-63.
- 1956 «Notas sobre el pensamiento de la Ilustración en el *Mercurio Peruano*», en *Boletín del Instituto Riva-Agüero* (Lima), n. 3, 1956-1957, pp. 193-207.
- 40 «Contribución a la historia del fidelismo en el Perú (1808-18 10)», Boletín del Instituto Riva-Agüero (Lima), n. 4, 1958-1960, pp. 9-146.
- «Las pretensiones de la infanta Carlota Joaquina de Borbón en el Perú (1809)», en Mercurio Peruano (Lima), 389, setiembre de 1959, pp. 384-394.
   «Los espectáculos fidelistas en Lima (1808-1810)», en Mercurio Peruano (Lima), 390, octubre de 1959, pp. 456-461.
- «La política contra franceses y afrancesados en el Perú (1808-1810)», en Mercurio Peruano (Lima), 394, febrero de 1960, pp. 68-85 [capítulo de su libro Contribución a la historia del fidelismo en el Perú (1808-1810), vid supra].
- 4965 «El derecho a la educación y la legislación peruana de] siglo XIX», en Derecho (Lima), XV, 1965, pp. 1-55 [tesis de bachillerato en Derecho].
- 4067 «Joaquín de Fiore y la perspectiva de una plenitud terrena de la historia», en Mercurio Peruano (Lima), 470, noviembre-diciembre de 1967, pp. 373-384.
- «Notas sobre la actitud de los obispos frente a la independencia peruana (1820-1822)», en Boletín del Instituto Riva-Agüero (Lima), n. 8, 1969-1971, pp. 363-373.
  - [También publicado en *Documenta*, Órgano del Arzobispado de Lima, 4, 1971, pp. 140-149]
  - «Toribio Rodríguez de Mendoza», en Última Hora (Lima), sábado 24/7/1971, p. 34.
  - «El influjo ideológico de Wiclef y Hus y la disputa de Lepizig sobre el primado», en Libro anual de la Facultad de Teología de Lima, Lima, pp. 397-417.
  - «Planteamientos metodológicos de la enseñanza de la historia», en Enseñanzas de la historia, Instituto Riva-Agüero, 1971, año IV, nn. 4-5, pp. 23-33.
- 1972 «José de Acosta y su obra peruanista», en El Comercio (Lima), 6/10/1972, p. 2.
  - «El arzobispo Bartolomé de las Heras y la Independencia del Perú», en Revista Teológica Limense (Lima), VI, 1972, pp. 223-233.
  - «Principios para una interpretación bíblica de la historia», en Boletín del Instituto Riva-Agüero (Lima), n. 9, 1972-1974, pp. 138-150.

«Una descripción del Perú en el siglo XVIII», en Boletín de la Sociedad Geográfica de Lima (Lima), XCI, 1972, pp. 36-48 [también publicado en el Boletín del Instituto Riva-Agüero (Lima), n. 12, 1982-1983, pp. 283-2931.

1973 «La subjetividad del historiador en la evocación del pasado», en Revista del Centro de Estudios Histórico-Militares (Lima), 21, 1973-1975, pp. 199-206. «La supresión de la Compañía de Jesús», en El Comercio (Lima), 20/7/1973, D. 2. «Semblanza del Mariscal Mariano Necochea», en Cuadernos del Seminario de

Historia (Lima), 11, enero de 1973 - diciembre de 1975, pp. 12-21.

- 1974 «Teólogos y juristas frente a la conquista y a la independencia de América», en Revista Teológica Limense (Lima), VIII/2, mayo-agosto de 1974, p. 103-113.
- 1975 «Semblanza de San Juan Masías», en Boletín del Instituto Riva-Agüero (Lima), n. 10, 1975-1976, pp. 247-253. «P. Rubén Vargas Ugarte, S.I. (1886-1975)», en Archivum Historicum Societatis Iesu (Roma), XLIV, 1975, pp. 424-439.

«Contribución peruana a la independencia de Hispanoamérica», en Acta Herediana (Lima), 5/2, settembre 1975, pp. 5-9.

1976 «Pío XII, el nazismo y los judíos», en La Prensa (Lima), miércoles 2/6/1976, p. 11. «Hechos ciertos y detalles divergentes», en Enseñanza de la historia (Lima),

> VI\7, agosto 1976, pp. 14-16. «John Ogilvie, el nuevo santo católico», en La Prensa (Lima), 17/10/1976, p. 25.

> «Conflicto Peruano-Ecuatoriano, 1858-1859», en Historia Marítima del Perú, Ed. Ausonia, Lima 1976, tomo VI, pp. 463-678.

1977 «Rafaela Porras Ayllón, la nueva santa de la Iglesia», en La Prensa (Lima). sábado 22/1/1977, p. 10.

> «La hazaña de la Corbeta Unión», en Suplemento Estampa del diario Expreso (Lima), domingo 20/3/1977, pp. 8-9.

> «La etapa sanmartiniana», en Bolivar (Lima), 16-17, julio-diciembre 1977, pp. 35-41.

«El bien común», en Expreso (Lima), domingo 21/8/1977, p. 14. «Nicolás de Ayllón», en Expreso (Lima), lunes 7/11/1977, p. 12.

«Crónicas del Cuzco», en Expreso (Lima), miércoles 16/11/1977, p. 10.

«Reflexiones de un teólogo del siglo XVI sobre las religiones nativas», en Revista de la Universidad Católica (Lima), 2, diciembre de 1977, pp. 133-148.

«Navidad 1977», en Expreso (Lima), domingo 25/12/1977, p. 18.

«Comprensión y juicio histórico», en Revista del Instituto de Estudios Histórico-Marítimos del Perú (Lima), 1, enero-julio de 1978, pp. 9-19.
«Un luchador de la Independencia», en Expreso (Lima), 25/2/1978.
«San Martín y el arzobispo Las Heras», en La Prensa (Lima), domingo 26/2/1978, p. 21.
«La Crucifixión», en Expreso (Lima), viernes 24/3/1978, p. 12.

«Escribas y fariseos», en *La Prensa* (Lima), viernes 24/3/1978, p. 9. «Escribas y fariseos», en *La Prensa* (Lima), viernes 24/3/1978, p. 9. «Jesuitas en la guerra del Pacífico», en *La Prensa* (Lima), 8/4/1978.

«Elías Aguirre», en Expreso (Lima), jueves 18/5/1978, p. 20.

«Armando Revoredo y la expedición Kon-Tiki», en El Comercio (Lima), 13/7/1978, p. 2.

«Enseñanza de la historia y formación nacional», en La Prensa (Lima), 28/7/1978.

«Hiroshima o el remordimiento», en El Comercio (Lima), 6/8/1978, p. 2.

«La presencia de Darwin en San Lorenzo», en Suplemento de *El Callao* (Lima), domingo 20/8/1978, p. viii.

«Lecciones de un bicentenario», en El Comercio (Lima), domingo 20/8/1978, p. 18.

«Darwin y el Perú», en El Comercio (Lima), 2/10/1978, p. 2.

«El final del combate», en La Prensa (Lima), domingo 8/10/1978, p. 15.

«Evocación del 8 de octubre», en La Crónica (Lima), domingo 8/10/1978, p. 7.

«Dos semblanzas de Juan Pablo II», en La Prensa (Lima), viernes 3/11/1978, p. 9.

«Evocación de la victoria», en La Prensa (Lima), sábado 9/12/1978, p. 15. «Prólogo» al libro de Jorge Carlín Arce, Documentos del siglo XIX para la historia de Tumbes, Lima 1978.

«La batalla de San Juan», en El Comercio (Lima), 13/1/1979, p. 2.
 «Precisiones históricas», en El Comercio (Lima), 17/1/1979, p. 2.
 «IV Centenario de la Compañía de Jesús en Arequipa», en El Comercio (Lima), 23/2/1979, p. 2.

«IV Centenario del Arzobispo Toribio Alfonso de Mogrovejo», en La Prensa (Lima), 17/3/1979.

«Religión y política», en El Comercio (Lima), 19/3/1979, p. 2.

«El vuelo del Jesús del Gran Poder», en El Comercio (Lima), 23/4/1979, p. 2.

1

«Recuerdo de Pablo VI», en El Comercio (Lima), 6/8/1979, p. 2.

«El gobierno de García Calderón y la mediación norteamericana en la guerra del Pacífico», en Revista de la Universidad Católica (Nueva Serie), (Lima), 6, 1979, pp. 51-64.

«Las relaciones de la Iglesia con el Estado» (en colaboración con José Dammert Bellido y José Luis Idígoras), en Revista de Derecho y Ciencias Políticas (Lima), 43\1-3, enero-diciembre 1979, pp. 43-46.

1980 «La Iglesia católica en el Perú», en Historia del Perú, Juan Mejía Baca Editor, Lima 1980, tomo XI, pp. 419-601.

«La corbeta Descubierta y la expedición Malaspina», en El Comercio (Lima), 28/2/1980, p. 2.

«La hazaña de la corbeta Unión», en El Comercio (Lima), 17/3/1980, p. 2.

«Centenario del nacimiento del Dr. Manuel Augusto Olaechea», en El Comercio (Lima), 20/3/1990.

«Minería y urbanismo», en El Comercio (Lima), 25/3/1980.

«La última bandera», en La Prensa (Lima), 7/6/1980.

«En la beatificación de José de Anchieta. El Apóstol del Brasil», en El Comercio (Lima), 22/6/1980, p. 2.

«Markham y su obra peruanista», en El Comercio (Lima), 20/7/1980, p. 2 [publicado también en el Boletín de la Sociedad Geográfica de Lima].

«Oración gratulatoria por el R.P... en la Catedral de Lima el 28 de julio de 1980», en *Boletin del Arzobispado de Lima* (Lima), 3/25, agosto de 1980, pp. 159-161.

«Una nueva biografía de O'Higgins», en *El Comercio* (Lima), 20/8/1980, p. 2.

«IV Centenario de San Pedro Claver», en El Comercio (Lima), 21/10/1980, p. 2.

«Vicisitudes del gobierno provisional de Arequipa, 1882-1883», en Revista Histórica (Lima), XXXII, 1979-1980, pp. 99-147.

481 «Valcárcel peruanista», en Suplemento Dominical de El Comercio (Lima), 8/2/1981, p. 9.

«Cincuentenario de Radio Vaticana», en El Comercio (Lima), 12/2/1981, p. 2.

«Permanencia y adaptación», en La Prensa (Lima), 22/5/1981.

«Historia de la educación naval», en La Prensa (Lima), 17/8/1981.

«Pío XII y los judíos», en La República (Lima), miércoles 18/11/1981.

«Pearl Harbor: la sorpresa que pudo ser evitada», en El Comercio (Lima), 7/12/1981, p. 2.

«Cuarenta años después», en El Comercio (Lima), 29/1/1982, p. 2. «Tobar Donoso y la tesis del despojo territorial», en El Comercio (Lima), 12/3/1982. p. 2. «Evocación de Viernes Santo Limeño», en El Comercio (Lima), 9/4/1982, p. «Necochea en la batalla de Junín», en La nueva provincia (Bahía Blanca, Argentina), domingo 2/5/1982, p. 8. «Centenario del Cardenal Guevara», en El Comercio (Lima), 11/7/1982, p. 2. «Un programa limeño de Teología en 1817», en Revista Teológica Limense (Lima), XVI\3, setiembre-diciembre de 1982, pp. 323-328. «Kolbe, un nuevo santo», en El Comercio (Lima), 10/10/1982, p. 2. «Irradiación de Francisco de Asís», en Suplemento Dominical de El Comercio (Lima), 24/10/1982, p. 6. 1983 «Código de Derecho Canónico», en El Comercio (Lima), 25/1/1983. «Aurora en Copacabana», en El Comercio (Lima), 2/2/1983, p. 2. «Presentación», en Enseñanza de la historia (Lima), XV/1 1-12, mayo 1983, p. 3. «Contexto histórico del III Concilio Limense», en Revista Teológica Limense (Lima), XVII\2, mayo-agosto de 1983, pp. 235-239. «Los peruanos y la independencia», en ABC (Madrid), sábado 10/9/1983, p. 41. «La llamada Oración de Robert F. Kennedy», en Revista Teológica Limense (Lima), XVII\3, setiembre-diciembre de 1983, pp. 337-379. «La Iglesia en 1879», en En torno a la Guerra del Pacifico, Pontificia Universidad Católica del Perú-Fondo Editorial, Lima 1983, pp. 149-168. 1984 «El Arzobispo Goyeneche», en El Comercio (Lima), 19/1/1984, p. 2. 1985 «Homenaje en el bicentenario de don Bernardo O'Higgins en el Perú», en Boletín de la Academia Chilena de la Historia (Santiago de Chile), 96, 1985, pp. 525-529. «Una imagen del Perú», en Suplemento Dominical de El Comercio (Lima),

486 «El viejo colegio de Moquegua», en Cobre (Lima), 6, julio de 1986, p. 6.
«Ideal y frustración de un proyecto histórico», en Suplemento Dominical de El Comercio (Lima), 24/8/1986, p. 7.

«Vida y Espiritualidad», Lima, mayo-agosto 1985, año 1, n. 1.

El Padre José de Acosta y su comprensión del mundo indígena», en revista

«La compasión y el escándalo de la cruz», en El Comercio (Lima), domingo

3/3/1985, p. 6.

15/9/1985, p. E-8.

«Un embate anticlerical», en El Comercio (Lima), 28/10/1986, p. 2.

«Juan de Goycochea», en R. Aubert (dir.), Dictionnaire d'histoire et de géographie ecclesiástiques, XXI, París 1986, cols. 979-980.

«Santa Rosa y su tiempo», en revista «Vida y Espiritualidad», Lima, setiembre-diciembre 1986, año 2, n. 5, pp. 73-86.

«Cáceres en San Pedro», en El Comercio (Lima), 16/1/1987, p. 2.
«Centenario de un español universal: Marañón humanista», en Suplemento Dominical de El Comercio (Lima), 17/5/1987, p. 6.
«El terremoto de 1687», en El Comercio (Lima), 20/10/1987, p. 2.
«E] índice del Thesaurus Indicus de Diego de Avendaño», en Revista Historica (Lima), XXXVI, 1987-1989, pp. 52-133.

«Grau y la campaña naval de 1879», en El Mar (Lima), 3, settembre de 1987, pp. 8-9.

«Emilio Romero», en Revista del Instituto Geográfico Nacional (Lima), 1/1, enero 1988, pp. 61-64.
«Martirio en México», en E/Comercio (Lima), 25/9/1987, p. 2.
«Prólogo» a Juan Antonio Presas, Nuestra Señora de la Descensión. Trabajo Histórico Documental, Fundación Pérez Companc, Buenos Aires 1988.
«La persona humana y la sociedad. La riqueza de la posición cristiana», en Compromiso Social Católico, Semana Social del Callao, Vida y Espiritualidad, Lima 1988, pp. 21-30.

«El Padre Damián», en El Comercio (Lima), 13/4/1989, p. 2.
«José Luis Bustamante y Rívero. Oración fúnebre», en revista «Vida y Espiritualidad», Lima, mayo-agosto 1989, año 5, n. 13, pp. 103-106.
«Colegios de San Pablo y de San Martín», en Revista Peruana de Historia Eclesiástica (Cuzco), 1, 1989, pp. 79-87.

«Los 450 años de los jesuitas», en El Comercio (Lima), 23/9/1990, p. C-8.
 «A los 450 años de la orden jesuita», en Suplemento Dominical de El Comercio (Lima), 14/10/1990.
 «Los primeros jesuitas en el Perú y la pastoral indígena», en La evangelización

del Perú. Siglos XVI-XVII. Actas del I Congreso Peruano de Historia Edesiástica. Arzobispado de Arequipa, Arequipa 1990, pp. 277-281.

«Santo Toribio de Mogrovejo: el más grande obispo misionero del Nuevo Mundo», «Antonio Ruiz de Montoya: misionero de Perú a Paraguay» y «San Roque González: apóstol de los guaraníes», en Romeo Ballán, Misioneros de la primera hora. Grandes evangelizadores del Nuevo Mundo, Editorial Mundo Negro, Madrid 1990, pp. 135-141, 205-210 y 211-214, respectivamente. [La edición italiana del libro de R. Ballán lleva por título I missionari della prima

Studium

ora, EMI, Bologna 1991. Este último año también se editó en Lima. La edición portuguesa apareció en Lisboa, Alé-Mar, 1992].

«Francisco del Castillo, misionero popular de Lima», en Revista Teológica Limense (Lima), XXIV/1, enero-abril de 1990, pp. 134-143.

«La imagen del sacerdote en los Concilios limenses de 1567 y 1582», en Revista Teológica Limense (Lima), XXIV\2, mayo-agosto de 1990, pp. 208-218.

«Gabriel Marcel. Problema y misterio», en *Suplemento Dominical* de *El Comercio* (Lima), 20/5/1990, p. 13 [también publicado en revista «Vida y Espiritualidad», Lima, mayo-agosto 1990, año 6, n. 16, pp. 77-83].

«Bernardo Bitti», en Bernardo Bitti, Catálogo de la Exposición del Banco Continental, Lima 1990, p. 3.

- «Los retos del CELAM», en El Comercio (Lima), 17/2/1991, p. 2.
  «La evangelización constituyente y el V Centenario», en V Centenario de la llegada de la fe, Vida y Espiritualidad, Lima 1992, pp. 49-64.
  «Hacia el V Centenario de la evangelización. Visión histórica», en Nueva Evangelización. Criterios, Lima 1991, pp. 23-28.
  «La Compañía de Jesús en el Perú», en Semana Ignaciana, 5-9 de noviembre
- de 1990, Centro de Espiritualidad Ignaciana, Lima 1991, pp. 25-38.

  «La primera evangelización», en Suplemento Dominical de El Comercio (Lima),

11/10/1992, p. 7.

- «Las misiones de los jesuitas del Perú», en Revista Peruana de Historia Eclesiástica (Cuzco), 2, 1992, pp. 191-209.
- «Auto de Fe», en Alejandro Miró Quesada G., Bernardo Roca Rey M.Q. y Hugo Guerra Arteaga (eds.), 500 años después: el nuevo rostro del Perú, Lima 1992, pp. 117-126.
- "La presencia de la Iglesia en Lima colonial: Educación, asistencia y caridad", *Cultura 11*, Asociación de Documentos de la Universidad de San Martín de Porres, Año 15, Lima, pp.39-48
- 1993 «El problema de la identidad nacional en el Perú», en Enrique López Dóriga, Desarrollo humano. Estudio general y aplicado al Perú, Universidad del Pacífico, Lima 1993, pp. 425-430.
  - «Aspectos de la pastoral indígena en el sínodo de Lima de 1613», en Revista Teológica Limense (Lima), XXVII\3, 1993, pp. 373-383.
  - «Víctor Andrés Belaunde y la síntesis viviente. Nota biográfica», en revista «Vida y Espiritualidad», Lima, setiembre-diciembre 1993, año 9, n. 26, pp. 75-78.

1

- «Jesuitas en el mundo andino: las reducciones de Juli», en Revista Peruana de Historia Eclesiástica (Cuzco), 3, 1994, pp. 129-144.
  «El padre Alberto Hurtado», en El Comercio (Lima), 16/10/1994, p. A3.
  «Alberto Hurtado, testigo del amor de Cristo», en revista Testimonio (Lima), diciembre de 1994, n. 49, p. 23.
- 4. «Antonio Ruiz de Montoya, forjador de las reducciones guaranies», en Revista Peruana de Historia Eclesiástica (Cuzco), 4, 1995, pp. 61-76.
  «El Gran Canciller, puevo cardenal de la Iglesia», en Revista Teológica Limence.

«El Gran Canciller, nuevo cardenal de la Iglesia», en Revista Teológica Limense (Lima), XXIX\1,1995, p. 7.

«P. Francisco Navares Merino M.Sp.S. (1929-1994)», en Revista Teológica Limense (Lima), XXIX\1, 1995, pp. 165-166.

«La Santa Sede y el protocolo de Río», en revista *Testimonio* (Lima), abril de 1995, n. 50, p. 5.

«Aborto y eutanasia en la nueva encíclica Evangelium vitae», en revista Testimonio (Lima), agosto de 1995, n. 51, p. 26.

«Las persecuciones del primer siglo», en Suplemento La Iglesia en su historia de Esplendor (Lima), setiembre de 1995, pp. 13-16.

«El embate doctrinal», en Suplemento La Iglesia en su historia de Esplendor (Lima), diciembre de 1995, pp. 21-24.

«En defensa de la vida humana», en revista *Testimonio* (Lima), diciembre de 1995, n. 52, p. 24.

- 4996 «Los jesuitas en el Perú en el siglo XIX», en Revista Peruana de Historia Eclesiástica (Cuzco), 5, 1996, pp. 163-184.
  - «La Arquidiócesis cumple 450 años», en El Comercio (Lima), 9/2/1996, p. A3.

«Las catacumbas y el arte cristiano primitivo», en Suplemento La Iglesia en su historia de Esplendor (Lima), marzo de 1996, pp. 33-36.

«Cincuentenario del Vicariato de Jaén», en El Comercio (Lima), 6/12/1996, p. A3.

1997 «El culto mariano ante el tercer milenio», en Revista Archivo Arzobispal de Areguipa, n. 4, año 1997, pp. 17-22.

«Domingo de Resurrección», en Suplemento El Dominical de El Comercio (Lima), 30/3/1997, p. 11.

«Las cruzadas», en Suplemento La Iglesia en su historia de Esplendor (Lima), agosto de 1997, pp. 69-72.

«Las órdenes militares», en Suplemento La Iglesia en su historia de Esplendor (Lima), noviembre de 1997, pp. 73-76.

«Los jesuitas en el Perú (siglo XX)», en Revista Peruana de Historia Eclesiástica (Cuzco), 6, 1998, pp. 197-212.
 «Tercero Catechismo y Exposición de la Doctrina Christiana. Sermones. 1585», en Revista Teológica Limense (Lima), XXXII\1-2, 1998, pp. 165-170.

«El acuerdo de paz entre el Perú y el Ecuador», en Revista Teológica Limense (Lima), XXXII/3, setiembre-diciembre de 1998, pp. 363-364.

«Discurso de despedida», en Memoria de la Promoción Gonzaga 1948. Cincuenta aniversario, Colegio de la Inmaculada Jesuitas, 1998, p. 4.

(Apuntes sobre el positivismo jurídico», en *Ius et veritas* (Lima), 1999, año IX, n. 19, pp. 356-360.
"Los Jesuitas en Huaraz" en *Diócesis de Huaraz*. Cien años de vida diocesana por

Mons. J. Eduardo Velásquez T. Huaraz 1999

«Grau, Hombre de Fe», en ¡Bienvenido a bordo!, Dirección de Información de la Marina de Guerra del Perú, 1999, p. 5.

2000 «Presentación» a Enrique Fernández García, S.J., Perú cristiano. Primitiva evangelización de Iberoamérica y Filipinas, 1492-1600, e historia de la Iglesia en el Perú, 1532-1900, Pontificia Universidad Católica del Perú, Fondo Editorial, Lima 2000, pp. 15-16.

«Presencia de la Iglesia en la selva», en revista Testimonio (Lima), enero-

febrero de 2000, n. 65, pp. 29-33.

"La vida cristiana y la religiosidad popular en tiempos del Concilio Plenario" Actas del congreso del Centenario del Concilio Plenario Latinoamericano de 1899, Roma, pp.1073-1083.

"Dos maestros jesuitas en San Marcos en el siglo XVI: Acosta y Ávila" en Revista Teológica Limense (Lima), XXXIV/1, pp. 105-112.

#### c. Entrevistas

«Hispanidad e hispanismo. A 10 de los 500 años», en Suplemento El Dominical de El Comercio (Lima), 10/10/1982, pp. 4-5 [Entrevista de Manuel Cisneros Milla].

«El patriotismo entre los peruanos», en Suplemento El Dominical de El Comercio (Lima), 12/2/1995, p. 3.

«Ser peruano. Un estilo propio», en Suplemento El Dominical de El Comercio (Lima), 23/7/1995, p. 8.

Historia Viva: Entrevista al P. Armando Nieto Vélez, S.I. Renzo Solís Vidal, en

el Seminario de Historia de la Evangelización de América, Seminario de la Facultad de Teología, 2001

## d. Discursos y conferencias

 Oración gratulatoria con motivo de las Fiestas Patrias. [Se reprodujo el texto completo bajo el título «Los principios de la fe cristiana marcan rumbo concreto en el Perú. Dijo R.P. Armando Nieto en Misa Solemne en la catedral», en El Comercio (Lima), 29/7/1977, p. 6].

 «Discurso-Memoria correspondiente al bienio 1977-1978 leido por el primer vice-presidente del CEHMP R.P. Armando Nieto el 28 de diciembre de 1978», en Anales del Centro de Estudios Histórico Militares del Perú,

Lima 1979, pp. 25-31.

- «La Universidad y la cultura», en Expreso (Lima), lunes 6/2/1978, p. 10 [discurso de orden para recibir al director general de la UNESCO, Amadou Mahtar M'Bow en la Pontificia Universidad Católica del Perú].

 - «Laudatio», en Revista Teológica Limense (Lima), XXIV\3, setiembrediciembre de 1990, pp. 435-438 [discurso en el acto de doctorado honoris

causa al Cardenal Juan Landázuri en la Facultad de Teología].

 «Discurso de orden», en Boletín del Instituto Riva-Agüero (Lima), n. 17, 1990, pp. 535-541 [discurso en la ceremonia de incorporación del Dr. Guillermo Lohmann Villena como profesor honorario del Departamento de Humanidades, Lima, 23/6/1989].

 - «La voz de la Iglesia», en Oiga (Lima), 3/8/1992, pp. 25 y 69 [texto completo de la homilía patriótica leída en la Catedral de Lima con ocasión del 171

aniversario de la Independencia].

- «50 aniversario de la Muerte de José de la Riva Agüero», en Reconstruyendo (Lima), año 1, n. 2, 1995, pp. 31-32 [homilía en la Catedral de Lima, 25/10/1994].

 - «Fides et ratio, perspectiva histórica», en Revista Teológica Limense (Lima), XXXIII\3, 1999, pp. 385-394 [discurso en la Facultad de Teología].

 «Educación y valores», 2000 [discurso en el acto de investidura del doctorado honoris causa en la Universidad Marcelino Champagnat]

- "La Eucaristia en la historia del Perú" Simposium teológico del Congreso Eucarístico Nacional.

 "Jerusalén Cristiano" Primeras Jornadas de Estudio e Integración Curricular: El judaismo y el cristianismo: religiosidad, etnicidad, historia y literatura PUCP, Lima, agosto 2000.

#### 3. Fuentes

Sobre el P. Armando Nieto, su aporte historiográfico y su lugar en las corrientes de la historiografía peruana, pueden verse los siguientes estudios, de donde hemos tomado gran parte de la información para este trabajo:

- Manuel Burga, Para qué aprender historia en el Perú, Derrama Magisterial, Lima 1993.
- Gabriel García Higueras, «Armando Nieto Vélez, S.J.: su lugar en la historiografía peruana», en «Nueva Síntesis. Revista de Humanidades», UNMSM, junio-octubre 1994, año 1, nn. 1-2, pp. 15-35.
- Pedro Guibovich Pérez, «Biobibliografía de Armando Nieto Vélez, S.J.», en «Boletín del Instituto Riva-Agüero», 1994, n. 19: Homenaje al P. Armando Nieto.
- Teodoro Hampe, «Los miembros de número de la Academia Nacional de la Historia (Instituto Histórico del Perú)», en «Revista Histórica», Lima, tomo XXXIV, 1983-1984, pp. 281-353.
- 5. Pablo Macera, «Explicaciones», en Trabajos de historia, UNMSM, Lima 1988.
- César Pacheco Vélez, «La historiografía peruana contemporánea», en Visión histórica del Perú en el siglo XX, Studium, Lima 1963, tomo II, pp. 527-580.
- Klaus Berckholtz Benavides El P. Armando Nieto y su aporte a la historiografía peruana Seminario de Historia de la Evangelización de América, Seminario en la Facultad de Teología.